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CONSEMAC 
Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Ri o de Janeiro 

Câmara Setorial Permanente de Unidades de Conservaç ão 
 

Ata da 104ª reunião ordinária realizada no dia 19 d e abril de 2016 
 
Presentes:  
 
SMAC/CPA – Vladimir Fernandes e Luiz Carlos C. da Motta (convidado) 
SMU – Alice Mendes de Freitas 
GAE – Gustavo de Paula e André Ilha 
CCBT – Luiz Edmundo de Andrade e Pedro Paulo Da Poian 
CMRJ – Rhian Medeiros 
CCRV – Ana de Eggert 
 
Ausentes: FAM/RIO; APEFERJ e Defensores do Planeta 
 
Convidados: Vera Zamith 
 

A reunião teve início às 10:00h com a leitura da pauta indicada para a presente reunião: 
 

1) Procedimentos a serem adotados para a criação do s Conselhos de UC 
 

O Sr. Luiz Carlos Motta abriu as discussões sobre o assunto em pauta informando sobre a experiência 
recente da Gerência de Gestão de Unidades de Conservação (GUC) na implementação dos Conselhos de 
Unidades de Conservação em fase de elaboração dos seus Planos de Manejo, em especial o Mosaico de UC 
formado pela APA e PNM de Marapendi e PNM da Barra da Tijuca Nelson Mandela e PNM da Cidade. 
Ressaltou que o norte legal que orienta essa etapa de implementação da gestão das UC é a legislação 
federal e a municipal. O Sr. Vladimir colocou que a implantação dos Conselhos não deve se prender a 
elaboração dos Planos de Manejo sendo, inclusive, importante que se tenha Conselhos formados e atuantes 
antes mesmo da elaboração dos PM para que possam ser mais uma instância de acompanhamento do 
Planejamento das UC. No entanto, tem-se aproveitado a contratação de apoio para elaboração dos Planos 
de Manejo para identificação de grupos de interesse, capacitação e formação dos Conselhos. 

O Sr. Motta ressaltou que o ponto que tem causado maior tensão nas discussões sobre a formação dos 
Conselhos, o estabelecimento de um número máximo de participantes, poderia ser contornado através da 
participação de entidades diferentes na titularidade e suplência. O Sr. André Ilha fez um histórico de sua 
experiência à frente do Instituto Estadual do Ambiente, principalmente no que se refere a implementação dos 
Conselhos das UC estaduais e mencionou que, a respeito do que está definido no Decreto Municipal que 
estabelece número máximo de participantes nos Conselhos, não há nenhuma indicação legal que estabeleça 
essa regra. Destacou que um Conselho atuante é resultado da forma como a sociedade quer se fazer 
representar e sugeriu a mudança no Decreto Municipal. Também se dispôs a encaminhar uma minuta com a 
justificativa técnica e o arcabouço legal que a ampara. 

O Sr. Luiz Edmundo sugeriu a minuta fosse encaminhada à Câmara Técnica de Direito Ambiental para 
avaliação e em seguida ao CONSEMAC já com a posição das Câmaras. 
 
Assuntos Gerais: 
 
01 - Projeto de “Recategorização” 
 

O Sr. André Ilha informou que, após contato com o FUNBIO, o projeto de “recategorização” não havia 
chegado ao referido fundo. O Sr. Vladimir informou que o processo que trata do assunto está na Gerência de 
Gestão de Unidades de Conservação e o último despacho informa, indica uma consulta ao INEA que até o 
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momento não foi respondida. Ressaltou que o projeto trata da proposição de um Modelo de Gestão para as 
UC Municipais e que a fusão, ampliação e redelimitação ou recategorização fazem parte de uma das etapas 
do projeto. Informou que o convênio entre SMAC e INEA é uma etapa do processo anterior ao 
prosseguimento para o FUNBIO, e foi nesta etapa que o processo parou. Conforme informação da Gerência 
de Gestão de Unidades de Conservação o processo que acessou o recurso da Câmara de Compensação 
Ambiental para elaboração do projeto citado é o mesmo que está outro projeto que captou recurso dessa 
mesma origem (CCA) para elaboração do Plano de Manejo do PNM Penhasco Dois Irmãos. O Sr. Vladimir 
ainda informou que, em função da prioridade para elaboração deste Plano de Manejo a SMAC recorreu a 
outra fonte de recurso. Não há previsão, ainda, para dar continuidade ao projeto de “recategorização”. 
 
02 – Relatório das Atividades da Câmara de Unidades  de Conservação: 

O Sr. Gustavo informou que irá encaminhar aos presentes o Relatório de Atividades da Câmara de 
Unidades de Conservação para o exercício de 2015 como forma de nivelar os assuntos e solicitou que sejam 
apresentadas informações para os assuntos elencados. 
 
03 – APA das Tabebuias: 

O Sr. Vladimir informou sobre o Processo de Monitoramento da APA das Tabebuias, que está em análise 
na Gerência de Gestão de Unidades de Conservação. O resultado desta análise vai servir, também, para 
compor um processo que trata da “elaboração de estudo técnico para avaliação e implementação de 
instrumentos de proteção e conservação do território na Área de Proteção Ambiental das Tabebuias”. Foi 
informado, em linhas gerais, que a recategorização da APA seria uma possibilidade em virtude das 
impressões iniciais. O Sr. André Ilha solicitou, então, que para a próxima reunião fossem apresentadas 
maiores informações. 
 
04 – Plano de Manejo do PNM da Barra da Tijuca Nels on Mandela e a licitação do “Setor Capivara”: 
 

O Sr. Gustavo solicitou que para a próxima reunião fossem trazidas informações sobre os Planos de 
Manejo das Uc no entorno da Lagoa de Marapendi, em especial sobre o Zoneamento do PNM da Barra da 
Tijuca Nelson Mandela, e sobre a licitação do projeto no Setor Capivara. 
 
05 - Ocupações irregulares na APA Paisagem Carioca:  

O Sr. Vladimir apresentou um mapa resultante de um projeto de monitoramento (detecção de mudanças a 
partir de comparação de ortofotos dos anos de 2013 e 2015) da Gerência de Gestão de Unidades de 
Conservação. Assim que o material relacionado ao PNM e APA Paisagem Carioca estiver concluído este 
será disponibilizado à Câmara de Unidades de Conservação. 

Ficou agendado que a próxima reunião (105ª) será realizada no dia 17 de Maio de 2016 às 10:00 HORAS. 
 
PAUTA: 
 

1) Procedimentos a serem adotados para a criação dos Conselhos de UC; 
2) Apresentação da SMAC sobre o Zoneamento das UC do entorno da Lagoa de Marapend i e da 

licitação do projeto de infra-estrutura para o PNM Barra – Nelson Mandela; 
3) Estabelecer pauta para reunião do CONSEMAC com a apresentação dos órgãos públicos envolvidos 

no controle das ocupações irregulares em UC; 
4) Informações da Coordenadoria de Monitoramento sobre ações desenvolvidas em UC; 
5) Informe sobre o atendimento à Deliberação 23/2011, quanto ao monitoramento e recuperação 

ambiental da APA das Tabebuias. 
 
Nada mais a tratar foi encerrada a reunião, às 12:00h, sendo lavrada a presente Ata por Vladimir Fernandes, 
representante da SMAC, a qual será, depois de aprovada pelos presentes, encaminhada para a Secretaria 
Executiva do CONSEMAC. 


